

Preocupación por la evolución de los mercados de materias primas

A partir de la crisis de 2007-2008, subyace en la economía, en el marco de la globalización y de la liberalización de los intercambios comerciales, una clara preocupación por la evolución de los precios de las materias primas, que en este artículo se concretan en las agrícolas.



V. Calcedo

Colaborador Honorario
Ddo. de Economía
Universidad de Cantabria

Ante la actual situación, no resulta extraño que se redoble el interés por poner remedio a un problema, cuyas repercusiones económicas, financieras y sociales pueden azotar la economía mundial y, en particular, la seguridad alimentaria de los países menos avanzados.

Ya al principio de 2011, al asumir Francia la presidencia del G-20, foro de gobernanza económica y financiera, Sarkozy apostó por tomar la volatilidad de las materias primas como tema prioritario en los trabajos del Grupo. Después se han sucedido más posicionamientos. El primero fue el de la Comisión Europea (CE) en su Comunicación “Abordar los retos de los mercados de productos básicos y de las materias primas”, de 2 de febrero de 2011, con expresa alusión a la agricultura cuando contempla la evolución de los mercados globales de productos básicos, en concreto los mercados físicos, la interdependencia creciente de esos mercados y los mercados financieros relacionados con ellos, y la política de la UE en respuesta a la referida evolución, igualmente en su apartado de mercados físicos.

Pero el comunitario más contundente fue el de la Conferencia Eurofi 2011, el 17 de febrero, a través del Comisario Barnier (Mercado Interior y Servicios), en su documento “Mercados de materias primas: el G-20 debe actuar”. Barnier presentó un análisis de la situación, refiriéndose a los factores influyentes fundamentales (oferta y demanda), a la realidad de la creciente financiarización de los mercados, y a la volatilidad progresiva y el alza de los precios con sus causas (“el papel jugado por el crecimiento de los mercados derivados en el precio de las materias primas subyacentes es vivamente discutido. Yo creo personalmente que hay una ligazón, cuya naturaleza y amplitud es difícil de evaluar

a falta de transparencia”). Y concluyó con las intenciones de acción como fortalecer la reglamentación de mercados de derivados, explicitando las iniciativas comunitarias (tal que la modificación de determinadas directivas y la creación de la Autoridad Europea de los Mercados Financieros) y reforzar también la transparencia de los mercados físicos.

Ya en junio, aparece un documento con contribuciones varias (FAO, OECD, WTO, Unctad, FMI, BM, entre otros, pero coordinado por los dos primeros), bajo el título “Volatilidad de los precios en los mercados alimentarios y agrícolas: respuestas políticas”, encargado por el G-20 en noviembre de 2010 a los organismos más representativos. Tras definir volatilidad y su tendencia, aborda el caso concreto de la agricultura, para detenerse en las medidas sobre cómo incrementar la productividad, siempre en términos de sostenibilidad, y las opciones políticas para reducir la volatilidad de los precios agrícolas (principalmente información de mercados, transparencia, reservas internacionales, mercados de futuros). Finalmente, considera las opciones políticas a adoptar ante las consecuencias de esa volatilidad, en especial para los países más vulnerables, y las medidas para mejorar la coordinación internacional frente a los problemas derivados de situaciones críticas.

Pero ha sido la reunión de ministros de Agricultura del Grupo en París (22 y 23 de junio), la que ha generado definitivamente un acuerdo, que los más optimistas califican de histórico. La declaración “Plan de acción sobre la volatilidad de los precios de los alimentos y sobre la agricultura” consta de 56 puntos y seis anejos. Los apartados del documento están dedicados a producción agrícola y productividad, coordinación política interna-

cional, reducción de los efectos de la volatilidad de los precios para los más vulnerables y regulación financiera.

Son cinco los objetivos que el Plan pretende alcanzar:

- Mejorar la producción agrícola y la productividad, tanto a corto como a largo plazo, para responder a la creciente demanda de *commodities* agrícolas
- Incrementar la transparencia y la información del mercado para fundamentar mejor las expectativas de los gobiernos y operadores económicos.
- Fortalecer la coordinación política internacional para aumentar la confianza en los mercados, e impedir y responder a las crisis alimentarias con más eficiencia.
- Mejorar y desarrollar los medios de manejo del riesgo por parte de gobiernos, empresas y agricultores, para que puedan manejar y mitigar los riesgos asociados con la volatilidad del precio de los alimentos, en especial, los países más pobres.
- Mejorar el funcionamiento de los mercados de derivados de productos agrícolas.

Las decisiones adoptadas sobre estos cinco objetivos están bien precisadas, salvo quizás el último, en el que lógicamente los ministros de Agricultura remiten para plasmarlo a los ministros de Finanzas y Gobernadores de los Bancos Centrales del G-20.

En los seis anejos se incluye qué pasos deben darse desde el punto de vista operativo para abordar el cumplimiento de cada decisión (iniciativa de investigación internacional para la mejora del trigo, IRIWI; sistema de información del mercado agrícola, AMIS, con secretariado en la FAO; iniciativa de geomonitorización



En el futuro previsible, los precios de los productos agrícolas básicos se mantendrán probablemente por encima de sus promedios históricos

agraria global; Foro de Respuesta Rápida; herramientas de manejo del riesgo en agricultura y seguridad alimentaria; y reservas de alimentos para emergencias humanitarias.

¿Qué sucede?

Financiarización de los mercados

Conforme avanza 2011 ha vuelto a agudizarse el problema del incremento de precio de las materias primas, de las que las agrícolas (granos y harinas de oleaginosas) son las que inciden decisivamente en los costes de producción de la ganadería, >>

CI
-40°C

NUEVO!

Muy ligeras
PU: más ligero que pvc o goma

Termo-aislantes
pies frescos en verano, calientes en invierno

Duraderas
duran hasta 3 o 4 veces más

Un **Xperto** en el trabajo

BEKINA
boots built to last.

thermolite

pro a
PROTECCIÓN LABORAL
TEL 985 985 827

MONTEMAR
TEL 942 341 817

ZAR R
TEL 942 521 098

WWW.BEKINA.BE
INFO@BEKINA.BE

que se encarecen ante la desesperación de los productores, que no pueden repercutir su impacto en lo que venden.

La lógica preocupación motivó la aludida presentación por parte de la CE de la Comunicación al Parlamento Europeo y al Consejo. En la base de lo que sucede con las materias primas agrícolas, aparte de la sujeción de los cultivos a pautas de producción estacional, subyacen cambios de los patrones de oferta y demanda. Desde 2002, hay un notable aumento de su demanda impulsado por el crecimiento económico, sobre todo de los países emergentes (China, India y Brasil). La opinión generalizada es que ese aumento seguirá en su carrera de progreso, paralelamente a la rápida industrialización y urbanización de esos países.

Pero hay algo más, según señala el comisario Barnier, reiterando la insistencia de la presidencia francesa del G-20. Es la creciente financiarización de los mercados agrícolas, pues el papel desempeñado por los instrumentos y mercados financieros

drán probablemente por encima de sus promedios históricos.

- La volatilidad de los precios se mantendrá también probablemente alta, con la incertidumbre respecto a sus causas y duración.
- El nivel de los precios de los insumos agrícolas se mantendrá también probablemente por encima de sus tendencias históricas.

La CE advierte que la combinación de esos factores supone que precios agrícolas más elevados no conllevarán necesariamente ingresos superiores para los agricultores y ganaderos, sobre todo si el aumento de los costes aplasta sus márgenes.

Las negociaciones previas

En la presentación de la presidencia francesa del G-20, Sarkozy planteó, como queda dicho, entre sus prioridades, la necesidad de afrontar la volatilidad de precios de las materias primas, especialmente las agrícolas y energéticas, muy relacionadas hoy entre sí por la producción de biocarburantes. Esta excesiva volatilidad puede obstaculizar el crecimiento mundial y la seguridad alimentaria. Bien patente es en 2011 el alto precio de cereales y harinas oleaginosas (soja) y su efecto encarecedor de los piensos (España importa cada año cerca de 12 millones de toneladas).

Estaba previsto que los ministros de Agricultura del Grupo se reunieran para proponer soluciones en el robustecimiento de la seguridad alimentaria y el desarrollo de la oferta agraria. Lo hicieron el pasado mayo en Buenos Aires con el asunto principal de cómo limitar los adversos efectos que los altos precios de alimentos y la volatilidad de las materias primas agrícolas generan sobre la economía, ofreciendo un escenario de enfrentamiento entre países emergentes y desarrollados. Pero la reunión importante, la de París (22 y 23 de junio), se celebró con éxito, alcanzando el acuerdo de referencia, aunque valorado de diferente manera por estados y organizaciones. Francia confiaba en llegar a un compromiso contra la volatilidad de las materias primas, con resultados estimables, pero sin colmar todas sus aspiraciones. En cualquier caso, será el precedente para la reunión de jefes de Estado y de Gobierno del G-20 a celebrar en Cannes (Francia) en noviembre, donde se tomarán las decisiones pertinentes.

El ganadero, que sufre inerte el impacto de la volatilidad en el precio de las materias primas, espera impaciente a corto plazo una solución efectiva

domina y va a más. Se constata el aumento de flujos financieros, el incremento del número de agentes financieros y la presencia de la inversión directa en el marco de una estrategia global de inversión. Simultáneamente incide una volatilidad y alza de los precios, de modo que ahora esta última amenazaba volver con rasgos parecidos a los de 2007-2008. La volatilidad de precios de productos agrícolas ha aumentado estos últimos tiempos hasta niveles sin precedentes.

Los análisis de FAO, OCDE y CE, centrados en la evolución de oferta y demanda, intentan explicar la extrema volatilidad de precios, incluidos factores ligados a los mercados financieros que pueden haber incrementado los cambios de precios. Y permiten deducir tres conclusiones, recogidas en la Comunicación de la CE:

- En el futuro previsible, los precios de los productos agrícolas básicos se manten-

Parece claro que la fuerte volatilidad del precio de las materias primas agrícolas se vincula, además de a la demanda de los países emergentes (China, India...), a la especulación financiera en mercados de futuros con activos subyacentes. Resulta ilustrativo el comportamiento de estos últimos ante las informaciones climatológicas o de política comercial, cómo se compran y venden ingentes cantidades de grano sin apenas relación con los mercados físicos.

En la reunión de Buenos Aires se confrontaron dos posiciones: los países desarrollados que apuestan por limitar los precios internacionales, frente a los países muy productores y exportadores, como Argentina y Brasil, contrarios a ello, para los que los precios internacionales son un estímulo a la producción. Parece que éstos han llevado la mejor parte.

Francia se empleó a fondo para asegurar a los países emergentes que no pretendía limitar los precios de los productos agrícolas, sino combatir su volatilidad excesiva y la especulación financiera con ellos; había que adoptar un plan cuanto antes por parte de los ministros de Agricultura del Grupo. Contaba con el apoyo de la CE, empeñada en la transparencia de los mercados.

En cualquier caso, el ganadero español, que sufre inerte el impacto de esta volatilidad, pues aunque los precios percibidos suban, los costes de producción se incrementan y las rentas se deterioran hasta producir con pérdida, esperaba y espera a corto plazo una solución efectiva.

El acuerdo final

A continuación, se destaca brevemente en cada apartado lo más relevante.

Producción y productividad agrícola

Los ministros de Agricultura del G-20 reconocen la importancia de un aumento significativo de la producción y de la productividad agrícolas, sin olvidar la utilización duradera de los recursos naturales. Reclaman atención a las pequeñas explotaciones agrícolas, en especial, de jóvenes y mujeres de los países en desarrollo. Apuestan por reforzar la investigación e innovación agrícolas, incluida la transferencia de resultados, y por la reanudación de las inversiones públicas y privadas en el campo, para afrontar una demanda progresivamente creciente, prestando atención especial al trigo, cuyo genoma debe investigarse, como cereal de mayor consumo en el mundo. El toque medioambiental se recoge en la llamada a favorecer la diversificación de cultivos y sistemas agrícolas que contribuyan a externalidades positivas y a una utilización sostenible de los recursos naturales (tierra, agua, biodiversidad).

Información y transparencia de los mercados

La declaración recalca la importancia de las informaciones oportunas, exactas y transparentes, para ayudar a dominar la volatilidad de los precios. Para conseguirlo, se ha creado un sistema de información de los precios agrícolas (AMIS), una base de datos que comenzará a funcionar de seguido bajo la autoridad de la FAO. Su complemento será un sistema de vigilancia por satélite para el seguimiento de la producción agrícola, de carácter voluntario para los países. Esta iniciativa ser- >>

DULCOAPETENTE

naturalmente

- ✓ El gusto preferido por los lechones, y que mejor enmascara los sabores negativos como el amargo.
- ✓ Su alta aceptación es debido a la elección de sustancias mejoradores del sabor de los edulcorantes intensivos, logrando una mejor palatabilidad y persistencia de gusto, obteniendo los mejores resultados.



*Natural
nutrition*



NOREL, S.A.

Jesús Aprendiz, 19, 1º A y B • 28007 Madrid (SPAIN)
Tel. +34 91 501 40 41 • Fax +34 91 501 46 44

www.norel.es



virá simultáneamente para observar los efectos del cambio climático.

Coordinación política internacional

Se crea el Foro de Reacción Rápida, para la coordinación de las políticas de mercado y promover la coherencia y coordinación política entre países en tiempos de crisis. Se pretende evitar situaciones como la del verano de 2010, cuando Rusia decretó el embargo de las exportaciones de trigo por la sequía y una racha de incendios, lo cual generó de inmediato un alza súbita de los precios en el mercado internacional.

Se reconoce el papel del comercio internacional para mejorar la seguridad alimentaria y contrarrestar la volatilidad de los precios alimentarios, recordando la necesidad de ultimar la Ronda de Doha en 2011. Llama la atención el escaso interés prestado a los biocarburantes, limitado a la necesidad de analizar el conjunto de factores que influyen las relaciones entre la producción de biocarburantes, de una parte, y la disponibilidad alimentaria, la respuesta de la agricultura al aumento de precios y a la volatilidad, y la duración de la producción agrícola, de otra.

Limitar la volatilidad en los países más vulnerables

Se prevé establecer un conjunto de útiles de gestión de riesgos agrícolas y de seguridad alimentaria para los países en vías de desarrollo. En concreto, se sugiere al Programa Alimentario Mundial que prepare un proyecto piloto para disponer de reservas alimentarias de urgencia en estos países, lo que ha supuesto desechar la creación de reservas de regulación, a cuyo favor se habían pronunciado ONG que allí trabajan. Ciertamente, los países emergentes productores y exportadores no querían referencia alguna a regulación del mercado.

Regulación financiera

Se da por supuesto que los mercados financieros agrícolas reglados apropiadamente y transparentes son fundamentales para el buen funcionamiento de los mercados físicos, y que tan importante es la transparencia de los mercados físicos para los mercados de derivados como a la inversa. Los ministros de Agricultura del G-20 reconocen la necesidad de implantar nuevas medidas de funcionamiento de los mercados de materias primas agrícolas, para combatir los excesos abusivos de mercado y las manipulaciones cruzadas. Animam a los ministros de Finanzas y a los gobernadores de Bancos Centrales a tomar las decisiones idóneas para una mejor regulación y supervisión de los mercados financieros agrícolas, recurriendo sobre todo a los límites de posición y a modalidades de intervención. Se pide a la Comisión Internacional de Comisiones de Valores, que ya ha adelantado sus recomendaciones generales, que finalice de ahora a septiembre las relativas a la regulación y supervisión de los mercados al

contado y de derivados para combatir las manipulaciones y abusos de mercado.

Valoración del acuerdo

El MARM se ha limitado a ponderar favorablemente los referidos cinco apartados, respaldando la posición de la ministra, presente en París.

Resulta evidente que las intenciones de los ministros de Agricultura del G-20 son loables, pero uno no puede por menos de sentir cierto escepticismo sobre la aplicación y pronto cumplimiento de los acuerdos, supeditados a la aprobación en la próxima reunión de jefes de Estado y de Gobierno del G-20, porque enfrente están los mercados. Los comentaristas no han dejado de recalcar el hecho de que tan sólo una semana después de la firma de los acuerdos, el comportamiento de esos mercados, léase especuladores, demostrando su poderío, han dejado caer los precios del trigo 60 euros/t, sin que exista diferente desequilibrio entre oferta y demanda, lo mismo en el mercado europeo que en el internacional. La desbandada de salidas de los fondos ha sido la tónica

entre la última decena de junio y primera de julio; después parece que se inicia la recuperación. Al comenzar la segunda decena de julio, los mercados se muestran bajo presión ante los temores financieros que atenazan a la zona euro y a las negociaciones sobre la financiación de la deuda de EE.UU. Un entorno económico semejante es adverso y penaliza a los mercados,

Ante las loables intenciones del G-20, uno siente cierto escepticismo sobre la aplicación y pronto cumplimiento de los acuerdos, porque enfrente están los mercados

sin que se exceptúen los de materias primas agrícolas.

Estos cambios de cotizaciones tan inesperados y bruscos, sin explicación suficiente, es lo que siembra el desconcierto entre productores y utilizadores, que al final no saben a qué atenerse. Y es lo que debería pronto ser corregido. ■

La solución probiótica para el éxito!

© 2011 Lallemand 420 320 154 - 01/02/11





BOLETÍN DE NOTAS

NOMBRE: *Gallina Bactocell* - ESPECIALIDAD: *Ponedoras* - PROMOCIÓN: *Unión Europea 2011*

ASIGNATURAS	NOTA	APRECIACIONES DEL PROFESOR
EQUILIBRIO INTESTINAL	A ⁺	<i>Excelente control de la flora intestinal.</i>
EFICACIA ALIMENTARIA	A	<i>Buena valorización del alimento, - 3 % del índice, bravo!</i>
SOLIDEZ DE LA CÁSCARA	A	<i>Reducción de los desclasificados por cascara agrietada en cada trimestre. Buen trabajo!</i>
TASA DE PUESTA	A ⁺	<i>Buenos resultados, se mantiene un buen nivel de puesta durante todo el ciclo. +2 %. Excelente!</i>
SEGURIDAD SANITARIA	A ⁺	<i>Pruebas de resistencia a patógenos pasadas con éxito.</i>

APRECIACIÓN GLOBAL:
Recibido. Felicitaciones del Jurado!

